
8月下旬，一位喜欢主旋律电影的同事很

担心：《百团大战》能进电影院吗？除了6年前

的《建国大业》，我已经好几年没在电影院里

看到这类片子了。

之前两周，有媒体组织放映昆曲电影《红

楼梦》，惹来众多戏迷影迷抢票。有人不解：

这部电影得了这么多奖、口碑这么好，为什么

电影院不放？

答案是一喜一忧：《百团大战》进了影院，

票房一路飘红远超预期；《红楼梦》的确在影

院放映过，却乏人问津，在有些影院甚至遭遇

了还没上映就被迫下线的尴尬。如果没有纪

念抗战胜利 70 周年的东风，《百团大战》能否

进入影院并获得不错的排期，会是个大大的

问号；《红楼梦》的市场惨败，才是主流商业片

之外的小众电影的正常遭遇。

大牌明星、观众熟悉并喜欢的几种类型，

理解起来毫无障碍的剧情设置，这些才是影

院青睐的主流商业影片。至于那些更加丰富

的其他类型，大多被摒弃在影院之外。

《刺客聂隐娘》算是今夏的特例。能赶上

暑期档的尾巴在电影院上映，要感谢侯孝贤

的名家声望和戛纳大奖的双重光环。对于这

部晦涩沉闷的电影，“看不懂”是最普遍的评

价。戛纳电影节给影片导演侯孝贤最佳导演

奖的时候，也老老实实地说“看不懂”。

看得懂的电影是相似的，看不懂的电影

各有各的难懂。于是，聂隐娘成了哈姆雷特，

一千个人心中有一千个聂隐娘。有从内容角

度解释的，说侯孝贤解构了武侠电影，聂隐娘

的不忍是最温柔深沉的中国文化底色；爱看

大唐诗意的，看到了自然主义影像构筑的东

方画卷，认为影片不是讲故事而是造意境的；

从观众教育入手的，说这部电影不是用来吐

槽的，而是用来沉浸其中的，等等。当然，还

有大量的“江郎才尽”“空洞无物”的批评。

在千差万别的评论中，总算有一点形成

了共识：这是一部不同于以往观影经验的影

片。《刺客聂隐娘》打破了体贴的叙事流畅性，

制造了大量的留白，呈现出与主流商业片截

然不同的美学观念和表现方式。延续过去的

观影经验不再奏效，想在影院轻松地找个乐

子也不再可能。台词稀少，演员木然，整部电

影仿佛戴着一个精美的面具。侯孝贤显然不

喜欢直白的东西，不喜欢到可以无视行业惯

例，可以挑战观众习惯。女主角聂隐娘的台

词只有 9 句，情绪最激动的时候，也只是掩面

而哭。你看得见她身体的细微颤抖，却看不

见她的表情和泪水。她的故事，都在别人的

述说里。导演强烈的掌控欲和清晰的个人色

彩，在克制的镜头下有力地流淌着。对草木

山水的挑剔也好，对服饰帷幔的讲究也好，对

光线节奏的把握也好，对演员细节的强调也

好，都不动声色却不容置疑。他把影片当成

了一幅写意画，那些精心选择的人、景、物，不

过是画中的一笔，不需要演绎生动的自己，只

要跟着水墨色彩的流动就好。执笔作画的，

是导演自己。

这依然是个人的眼光所得。在这部电影

面前，所有的解读都可能是一厢情愿的徒劳，

侯孝贤只是在描绘自己的想象，几乎没想过

取悦谁。在商业的诱惑和胁迫面前，多数人

低眉折腰曲意承欢，少数人牢骚满腹却半推

半就，结果总是不伦不类，更缺少个性风格。

相比之下，侯孝贤对艺术自由的执著和对商

业利益的超脱，造就了鲜明的个人风格，也成

了市场上绝对的异类。

那些可贵的创新和探索，终究不是大众

喜闻乐见的惯常作品。看不懂的异类电影是

稀客，更是贵客。异类的出现，是市场的包

容，也是市场的进步。唯有包容与多元，才可

能有百花齐放各领风骚的空间。

全年龄动漫来了

异类的出现，是市场的包容，也是市场的进步。唯有包容与多元，才可

能有百花齐放各领风骚的空间
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节假日里防“四风”，

勿使反弹现病容；

反腐倡廉长期事，

坚持不懈练真功。

通过自身的奋斗，使教师这

一职业能够真正得到别人发自内

心的敬重

□ 李尚飞

抗战电文有学问

国家的希望在教育，而教育的执行则在

教师。有怎样的教师，就有怎样的教育；有

怎样的教育，一个国家就有怎样的未来。荀

子说：“国将兴，必贵师而重傅。”“教师节”的

设立，就是一种召唤，一种昭示，它既在于呼

唤全社会对教育和教师的重视，也在表明国

家提升教育与教师地位的决心和意旨。

刚刚过去的教师节，听到不少略带失落

的话语：“节日的气氛越来越淡了，再也没有

了开始时的热烈和繁盛。”我认为，教师节失

去了起初大操大办的喧闹，走向了常态化，

正说明教师的待遇和地位都得到了提高。

不需要太多的宣扬和繁琐的程序，还这份高

尚的职业以本来的清静和从容，教师不再作

为另类而存在，这其实是极好的现象。

但这并不表明一切都趋于完美了，教师

的地位就处于理想状态了。从长远的发展来

看，教师的地位还有待于继续提升，全社会尊

师重教的风气还有待于进一步营造。这项工

作，一方面需要整个社会的集体努力，而另一

方面，则在于全体教师也应该“自重”——自

我珍重，自我看重：既注重它的崇高意义，也

追求它的永恒价值；既担负起属于它的神圣

职责，也赋予它以丰富的内涵和光艳的色

泽。而我们经常看到的现象，却是作为从事

这项工作的许多教师本身，就存在自轻自贱、

自怨自艾、自我贬损的情况。

曾去一所远近闻名、底蕴深厚的师范院

校参观，对于这所院校，该省教育界的人士

是满怀感激之情的，都认为正是它的存在，

支撑起了这个省几十年来的教育。但在观

看这所院校的校史馆的时候，却发现一个令

人非常尴尬的现象：偌大的展馆中，张贴着

许多这所院校毕业的“成功人士”，那么多的

“名人”中间，是政府官员和一方富豪，没有

一位普通教师。作为一所师范院校，最值得

骄傲的，应该就是培养出了几代品德高尚、

爱岗敬业、专业优良的教师。从这里出发的

每一位老师，汲取了学校赋予他的学识，聆

听了学校赋予他的教诲，铭记了学校赋予他

的责任，从而在实现自己生命价值的同时，

培养了一个又一个学生，改变了一个又一个

家庭，甚至无形中为一个地方注入了文化的

因子。这些人，应该是他们的母校最该自豪

的，可学校却把他们忘了，甚至把自己的办

学目标、原则和使命也忘了。更为糟糕的

是，它有意无意地在告诉怀揣着教育梦想到

这里学习的学生：教师的地位是低下的，你

们若想得到别人的仰慕，出路不在教育，尤

其是基础教育。

自 己 都 看 不 起 自 己 ， 遑 论 别 人 的 尊

重？这种情况，再加上传统意识中惰性的

价值观和时代高速发展中一些畸形的评价

的存在，使许多的教师还存在着强烈的消

极情绪，这些情绪，严重影响了教师队伍

积极昂扬的精神氛围的营造，也严重影响

了教育健康良好的发展，是值得我们警惕

和注意的。

教师节，不仅仅意味着鲜花和掌声，不仅

仅意味着荣誉和奖励，在庆祝节日的时候，我

们也应该进行必要的反省和思考：怎样通过

自身的努力使这一职业真正变得高贵和神圣

起来，怎样通过自身的奋斗使这一职业能够

真正得到别人发自内心的敬重。

请自重，教师可以更高贵

富国强兵，教育为本，这

个道理不会错

对于年长一些的人来说，即使过去多年，

他们依然可以精确到“分”地记得自己第一笔

工资的数额与去向。款项不算多，花销倒不

少——父母、兄妹、恩师、邻里众人的礼物一

份也不能落下。早在发工资前几天，就开始

急切盘算买什么，只待把钱攥在手里那一天，

下了班直奔商店，颇豪气地买下心仪礼物，走

进亲友幸福的笑靥。

对于现在的年轻人来说，第一笔工资的

花法更多元。

我的同学甲君毕业后在国内一所知名高

校从事行政工作，辛苦俩月后终于等到发工

资之日。不料试用期工资微薄，支付房租后

所剩无几。我问他，发工资没给父母买点礼

物？他倒颇是惊异：“都是亲爹亲妈，还在乎

这些礼节干什么？这点工资什么像样东西也

买不了。”并理直气壮地向我兜售他的观念

——独立生活的中心是我，而不是父母，我们

没有必要被老套的工资消费观绑架。

不禁替他父母心生一丝酸凉——省吃俭

用供养至毕业的儿子，领到第一笔工资随即

宣称自己才是生活中心，坦坦荡荡空手回家。

但仅凭甲君一例，便断言 90 后在消费第

一笔工资时态度自私、情感淡漠也有失偏颇。

乙君在电视台当记者，大约半个月前，他

曾询问我的新地址。前天收到来自南粤的快

递——一枚精致的金箔书签。细问得知，自

己刚领了第一个月工资，除了汇给父母，还给

大学好友寄了礼物。虽是分隔两地，快捷的

物流也能将心意丝毫不减地及时送抵。

丙君供职于公关公司的数据部门，大约

是职业习惯感染，她的工资分配也细化到了

数据分析的程度：百分之多少支付房租，百分

之多少派送礼物，储存留用，皆有规划。已然

不同于旧日里一股脑全买礼物的冲动消费，

多了几分理性，也多了几分过日子的踏实。

近日，大学同学的微信群里时常有红包

派送，多是刚刚入职的同学用第一笔工资发

放。其实金额不多，但哄抢的乐趣却让渐渐

冷寂的群气氛又活跃起来。

供生活、孝父母、买礼物、发红包⋯⋯多

元的消费方式让 90 后的第一笔工资有了许

多去处。殊途同归，诸多选择最终给这笔钱

款涂上了可供回味多年的纪念色彩。

第一笔工资往往不多，但确是一个意味

深长的象征符号——拿到这摞钞票，意味着

年轻人有了独立生存的资本，意味着有回馈

父母的能力，意味着开始有人情交际的必

要。而这笔钱的花法，实质上是价值观的映

射。甲君鼓吹独立而不免自私，乙君身处新

境不忘旧友，丙君理性规划免于冲动。

因此我并不赞同在“如何花第一笔工资”

的问题上，给 90 后贴一枚群体性的标签，仅

在我身边，三人的做法已经迥异。那么放大

到社会整体，千差万别的消费选择，又岂是几

枚标签可以概括？

身处 21 世纪第二个 10 年，消费环境深刻

变革，理财观念深入人心。我们已难再用数

十年前的标准来评判当今年轻人的消费举

止。而在房租昂贵、生活成本居高不下的都

市，当下年轻人所承受的压力，绝非数十年前

可比，我们难以要求囊中羞涩的新人顾及众

多亲友。对待刚走出校门的年轻人，不妨用

宽容一些的目光。

但无论社会视角如何宽容，年轻人都该

清楚第一笔工资于挚爱亲朋的意义。钱财虽

非万能，但在人生第一笔工资这样特殊的时

刻，我们还是有必要用真金白银的付出，向亲

友表达高纯度的情意，哪怕数额不多。诸如

甲君，虽买不起“像样的礼物”，提几袋水果回

家，父母心中大概也会有几分宽慰。

爱亲朋，首份工资算着花

无论社会视角如何宽容，年轻

人都该清楚第一笔工资于挚爱亲

朋的意义

□ 王 昱

我们已经当了全球第

一动漫大国很多年，现在

是到了调整思路，做真正

动漫强国的时候了

因为举行纪念抗日战争胜利 70 周

年的阅兵活动和其他活动，附近的中

小 学 开 学 时 间 往 后 推 延 了 几 天 。 我

想 ，学 生 和 家 长 们 都 能 理 解 这 种 安

排。我甚至以为，在这样的日子了解

一些“战争与学习”的知识，比单纯读

课本可能更有意义。

“日寇进攻，民族危急，敝军请缨杀

敌，义无反顾！兹幸国共两党重趋团

结，众志成城⋯⋯朱德等愿竭至诚，效

命疆场，誓驱日寇，收复失地，为中国之

独立自由幸福而奋斗到底。肃电奉闻，

敬候明教。”这是经“西安事变”国共两

党同意一致抗日，将红军改编为八路军

后，朱德、彭德怀联名发表的“就职通

电”。看到八路军的通电，从蒋介石到

各地各战区长官纷纷复电。李宗仁、白

崇禧的联名复电是：“两兄新膺特命，总

绾军符，望东指之旌旗，赋同仇而御侮，

歼朔方之倭寇，复失地以奏功。伫听捷

音，祇申贺悃。”

傅作义的贺电是：“台荣膺特命，东

进杀敌，扬我军威，同深忭贺。刻下寇氛

日炽，国难益急，尚冀军骝早发，俾利戎

机。翘望节旌，无任驰企。”

蒋鼎文复电：“率部抗敌，壁垒增

新。行见马肥苜蓿，壮秋塞之军容；酒熟

葡萄，励沙场之斗志。扬我国威，挫彼寇

焰，河山还我，指顾可期。特电复贺，并

颂戎祉。”

认真读一读这些电文，首先可以感

受到发电者的基本态度。八路军期待奔

赴前线杀敌的决心，出征前的壮志，清楚

表白。复电、贺电者的态度则多少有点

儿微妙区别（如果看看蒋介石、阎锡山等

的复电，区别更明显）。有的是既然知道

国共合作，双方已是友军，必须客套一番

的；有的是欣喜于“兄弟阋墙，外御其侮”

的局面形成，诚心诚意祝贺的；有的是了

解“共军”的勇猛顽强和牺牲精神，衷心

有所期待。短短数言，含义丰富，远胜于

一些下笔千言不知所云的官样文章。

单从这些电文的文采来看，也值得

今天的人学习。比如“望东指之旌旗，赋

同仇而御侮，歼朔方之倭寇，复失地以奏

功”，“行见马肥苜蓿，壮秋塞之军容；酒

熟葡萄，励沙场之斗志”，文辞骈俪，典故

运用如信手拈来，读之可一咏三叹。

从这些电文中，人们可以知道，当时

国共双方的高级军事指挥者或者他们的

幕僚参谋们，大多具有相当的文化水

平。尤其是在云南讲武堂、保定军官学

校或普通学校受过传统文化熏陶的将领

们，古文功底相当了得。事实上，中国自

古以来就强调文韬武略，讲究“文武之道

一张一弛”。“没有文化的军队是愚蠢的

军队”。从倚马走笔、“脱手斩得小楼兰”

的陈毅，到御将以礼、善用杂牌军的李宗

仁，国共高级将领在抗战中力克劲敌，岂

是仅仅靠勇气？

仅从抗日战争中的几封电文而论，

现在的人真应该思考一下学习的重要

性。富国强兵，教育为本，这个道理不

会错。

《捉妖记》火了，《大圣归来》了，也

带来了一个很有意思的现象：发声解读

的往往是有互联网背景的各界人士，有

些过去很出名的动漫专家和动漫企业

却直言“弄不懂”，反倒是一位在读的年

轻博士用分析微信、微博数据的方式论

证了《大圣归来》的口碑营销策略。

种种迹象表明，动漫正在向新媒体

靠拢，掌握话语权的是互联网界的大佬

新秀；动漫的受众也日益向 80 后、90 后

看齐，业界憧憬了很多年的“全年龄动

漫”渐渐清晰。

就在三四年前还不是这样。那时候

的动漫明星是喜羊羊与灰太狼，经常出

现在动漫论坛的嘉宾除了动漫公司老

总，主要就是各个动画频道的负责人。

动漫领域的专家或多或少也跟影视圈有

点关系，中国动画协会的前任会长出身

央视，现任会长也来自上海广电。然而

最近几年的动漫论坛上，嘉宾主力变成

了网络公司和视频网站。ChinaJoy2015

期间，受邀解读动漫 IP 的嘉宾之一就是

腾讯互娱动漫业务部总经理邹正宇。

权力转移背后是互联网的全面崛

起。腾讯、百度早就推出了自己的动漫

业务，有妖气等原创漫画网站绕开了实

体出版，优酷土豆、搜狐、爱奇艺等视频

网站和客户端正在取代电视，成为观看

动漫的主要渠道。而且这些互联网企

业还投重金制作动漫，一手掌握了生产

到播放再到运营的产业链。

这是电视时代绝大部分动漫公司难

以企及的版图。之前只有央视动画、金

鹰卡通、炫动卡通等电视媒体有这个权

力，但受限于体制、观看习惯等客观原

因，电视媒体输给了容纳空间更大、传播

速度更快、播放时间更自由的新媒体。

这种变化不仅出现在我国，在全世界

都有迹可循。美国迪斯尼公司以电视动画

为切入口，打造了动漫产业链，包括ESPN

和美国广播公司在内的媒体网络一直是迪

斯尼最大的业务板块。但近几年，该板块

增长放缓，今年上半年尽管媒体业务收入

上升了12%，但营业利润持平。因此，迪斯

尼也积极向网络靠拢，从谷歌到微软旗下

的业务，都留下过他们合作的足迹。

我国的新媒体用户又有自己的特

征，例如他们习惯免费浏览，但乐于分

享，因此动漫的口碑很重要，容易形成

社会话题，《大圣归来》走的就是典型的

口碑成功路；他们喜欢“晒”生活，也舍

得为可以“晒”的幸福掏钱，所以周边产

品会很有市场，直接促成暖男“大白”热

销；当前正处在线上向线下延伸的时

期，一切都可以 O2O，这就为动漫生活

化提供了可能，眼下小黄人与麦当劳的

合作就是成功案例。

年轻一代是跟着全球文化产品一起

成长的，他们知道什么是好、什么是坏。

一部融合了情怀与质量的佳作会得到他

们近乎疯狂的追捧，《大圣归来》上映期

间频频出现的三刷、四刷、包场已证明了

他们的热情；如果作品只有情怀，质量欠

佳，虽然可以先吸引一部分人买单，却无

法支撑长期消费。要知道，现在看点评

几乎是动漫消费前的必修课。

年轻人的版权意识也逐渐建立。

退一步说，总不好意思在朋友圈里晒个

“山寨”小黄人吧？毕竟麦当劳的正版

小黄人套餐才 20 多块钱。这种版权意

识正是 IP 开发渴望了多年的土壤。

新媒体和年轻人的特性将会怎样

影响动漫的走向呢？在此可以试着作

一个推理——

在接触渠道相对垄断的电视时代，

渠道为王，内容为辅，只要积累的时间

够长，总会有利益空间在，例如当初喜

羊羊就是花了四五年的时间持续播放，

才等来了大电影的爆发，进而带动了衍

生品授权开发，可惜其中大量是盗版。

但是在新媒体时代，内容为王，营

销为辅，只有质量足够好的作品才能撑

得起营销的包装，才能经得起口碑的打

磨。只要动漫作品走红，周边产品就有

了成为全方位“爆款”的机会，出品方可

以在短时间内通过消费品、游戏、电影、

电视等一系列线上线下的运营收获效

益，而不再需要像过去那样苦熬年头，

也能够跳出“山寨”的包围。也就是说，

内容驱动将带动营收模式全面转型。

更为关键的是，新媒体时代的动漫

面对的是全球化竞争，市场需要的不再

是中国最好的动漫，而是全世界最好的

动漫。因此，质量——而不是数量将会

成为动漫今后发展的关键词。我们已经

当了全球第一动漫大国很多年，现在是

调整思路，做真正动漫强国的时候了。


